

A la actualidad por los libros

Lourdes Jaime*



MENDEZ Asencio, Luis y Antonio Cano Gimeno. *La guerra contra el tiempo: viaje a la selva alzada*, Temas de Hoy, México, 1994, 281 pp.

Crónica de los acontecimientos chiapanecos hecha por dos corresponsales de prensa españoles, confesadamente simpatizantes del EZLN. La tesis central que recorre el libro sostiene que el lugar común que adjudica las causas del problema al rezago económico de Chiapas oculta el fondo del problema. No niega que la extrema miseria y la explotación perenne de los indígenas constituyen el contexto dramático del levantamiento, pero afirma que más allá de ello el detonante del conflicto es el rezago en materia de una real modernización política; es la persistencia del autoritarismo y populismo característicos del Estado mexicano "pre-moderno"; es la falta de credibilidad en las instituciones políticas; es la corrupción imperante que permitió a funcionarios públicos medrar con la gran derrama del Pronasol para Chiapas; es el ocultamiento de la información de lo que estaba ocurriendo, para no atrofiar el maquillaje del país de frente al TLC. En síntesis, Chiapas 1994 como consecuencia de un profundo rezago político, pero también, por paradójico que resulte, como abanderada de la democracia y como pasaje hacia el futuro.

SALDAÑA Harlow, Adalberto. *La Constitución incumplida: forma de gobierno y Tratado de Libre Comercio*, Instituto de Estudios de la Revolución Democrática, México, 1993, 114 pp.

Obra cuya intención es demostrar la concentración real del poder político en la figura del Presidente de la República, para lo cual hace un análisis comparativo entre lo que establecen los principales artículos constitucionales y lo que sucede en el sistema político vigente. La primera parte expone cómo preceptos que garantizan una democracia "casi directa y perfecta" degeneraron en la práctica a favor de un absolutismo presidencial en torno al cual giran los poderes legislativo y judicial. La segunda parte pone de manifiesto la pérdida de soberanía del país y cuestiona la vigencia de la Constitución, en tanto que en el marco del TLC se están tomando fuera del país decisiones fundamentales para los mexicanos. Concluye que en la medida en que el TLC se ha convertido en el nuevo proyecto nacional y está sustituyendo de hecho a la Constitución, en términos jurídicos debiera ser aprobado por un Congreso Constituyente o por una consulta popular directa que se pronuncie sobre el cambio de proyecto.

TAIBO II, Paco Ignacio. *Cárdenas de cerca: una entrevista biográfica*, Planeta, México, 1994, 157 pp.

Cálida semblanza biográfica del actual candidato del PRD a la Presidencia de la República. La obra está

estructurada cronológicamente teniendo como hilo conductor las preguntas de una entrevista realizada a Cárdenas en febrero de 1993, complementada con un epílogo de enero del presente año. Proporciona, a través de la figura de Cuauhtémoc, una visión de la historia del país, desde las lejanas fechas de la expropiación petrolera hasta los actuales días modernos de Carlos Salinas de Gortari. De las vivencias de un niño de seis años que deja Los Pinos, a la experiencia de un hombre que 48 años después ve como se "cae el sistema" y le es arrebatada la Presidencia de la República ganada en memorables jornadas electorales. Del joven militante del PRI al maduro gobernador de Michoacán, del seno priista a la Corriente Democrática y de ahí a la fundación de un nuevo partido. Un libro para acercarse a Cárdenas a través de su propia voz y desde la perspectiva de uno de sus simpatizantes.

ROMERO Jacobo, César. *Los Altos de Chiapas: la voz de las armas*, Planeta, México, 1994, 207 pp.

Editado en febrero del presente año, cuando el conflicto chiapaneco tenía apenas poco más de un mes, esta obra es un primer acercamiento al movimiento del EZLN. No se trata, evidentemente, de un texto conclusivo, sino de un reportaje que a partir de la narración secuencial de los hechos intenta comprender el fenómeno e indagar en sus causas, protagonistas, objetivos y desenlace posible. Si ahorita todavía resulta aven-

* Responsable de Clasificación de la Biblioteca "Dr. Jorge Villalobos Padilla" del ITESO.

turado hacer predicciones, con mayor razón lo era en el momento en que fue escrito el texto. Así, es más un libro de preguntas que de respuestas, un intento por acercarse objetivamente a los hechos y dar cuenta de ellos, a partir del testimonio mismo de sus protagonistas y de aquellos directamente involucrados en su devenir; desfilan los anónimos miembros del EZLN, el sub comandante Marcos, Patrocinio González Garrido, Carlos Salinas de Gortari, Samuel Ruiz, Manuel Camacho Solís y tantos otros que los acontecimientos y la prensa han vuelto noticia de cada día.

CASTAÑEDA, Jorge G. *La utopía desarmada: intrigas, dilemas y promesas de la izquierda en América Latina*, Joaquín Mortiz, México, 1993, 579 pp.

Libro que a partir de la recuperación del pasado de la izquierda latinoamericana y del análisis de su presente intenta comprender el papel que podría y debería desempeñar esa izquierda en el futuro de la región. Tal como lo esboza Castañeda, si bien la izquierda en Latinoamérica ha llegado pocas veces al poder y le ha sido difícil conservarlo, ello no anula ni minimiza el papel preponderante que ha desempeñado en la democratización del área. Su resistencia frente a las dictaduras del pasado y frente a los liberalismos de siempre presionó en su momento y sigue haciéndolo para la consideración del tema social por parte de los Estados asistenciales de antes y de los neoliberales de ahora. El surgimiento y afianzamiento de movimientos sociales y ciudadanos, con incidencia en los procesos electorales y en cuestiones más amplias de las vidas nacionales, también es fruto de la actividad y cultura cívica impulsada desde la izquierda. Así, el texto pretende determinar si todavía es posible la recuperación de esos rasgos y si su adaptación a los nuevos tiempos pueden permitir que la izquierda juegue un rol central en



el cambio pendiente en Latinoamérica. Al margen del derrumbe del socialismo real, la miseria, la injusticia y la violencia siguen vigentes en el subcontinente. El reto sigue ahí para la izquierda de la región.

GARRIDO, Luis Javier. *La ruptura: la Corriente Democrática del PRI*, Grijalbo, México, 1993, 224 p.

Cronología de la génesis, evolución y desenlace de la Corriente Democrática del PRI, iniciada hacia mediados de 1986 por Rodolfo González Guevara y Porfirio Muñoz Ledo, a los que posteriormente se uniría Cuauhtémoc Cárdenas. El texto narra el surgimiento de la idea en González Guevara, quien durante su desempeño como embajador de México en España estudió la "corriente crítica" del PSOE y comenzó a pensar en un movimiento similar dentro del PRI; quería promover una mayor participación de las bases en la discusión y toma de decisiones partidistas. Su encuentro con Muñoz Ledo y con Cárdenas y el común punto de vista sobre un PRI lejano de su proyecto histórico y sometido al presidencialismo delamadrista, llevaron a la creación de la Corriente Democrática. En la coyuntura electoral que

iniciaría en 1987 la Corriente se propuso impugnar el "dedazo" y pedir una designación democrática del candidato priísta a la Presidencia de la República. Esta es la lucha que narra el libro y la del paulatino endurecimiento oficial respecto de la Corriente; hasta desembocar en el destape tradicional de Salinas de Gortari y la postulación, entonces, de Cárdenas como candidato presidencial del PARM, del PFCRN y del PPS. Moría la Corriente Democrática del PRI y surgía un movimiento político trascendental para la democracia mexicana.

TAIBO, Carlos y José Carlos Lechado. *Los conflictos yugoslavos: una introducción*, Fundamentos, Madrid, 1994, 197 pp.

Frente al desconcierto y desconocimiento de todo lo que está detrás de la actual guerra en Yugoslavia, los autores de este libro pretenden poner al alcance del gran público información básica y algunas claves de análisis para entender la situación en los Balcanes. Afirman, atinadamente, que el periodismo, por su carácter mismo de inmediatez, no ha hecho una reflexión profunda y de conjunto para explicar la crisis yugoslava. Tal es el vacío que pretenden cubrir, para

lo cual inician con un análisis del modelo autogestivo implementado por Tito con posterioridad a la Segunda Guerra Mundial. Los restantes capítulos se centran en los acontecimientos recientes, del auge nacionalista experimentado en Serbia a partir de 1986, a la desaparición del Estado federal, pasando por los conflictos bélicos en Eslovenia, Croacia y Bosnia-Herzegovina. Las conclusiones enfatizan las causas del conflicto, las implicaciones teóricas y la responsabilidad de cada una de las partes y de la comunidad internacional. A este respecto, los autores sostienen un compromiso con quienes están defendiendo la convivencia interétnica e intercultural, frente a la barbarie instrumentada por los gobiernos de Serbia y de Croacia.

CHOMSKY, Noam. *Crónicas de la discrepancia*, Visor, Madrid, 1993, 379 pp.

Compilación de entrevistas hechas a Chomsky por David Barsamian, entre diciembre de 1984 y noviembre de 1991. Todas se refieren a cuestiones políticas que en su momento fueron cruciales para el mundo, tales como el holocausto, el papel estratégico de Israel en la política mundial, la Guerra del Golfo, el nuevo orden mundial, el intervencionismo norteamericano, entre otros. A lo largo de ellas Chomsky reafirma su postura crítica y cuestiona insistentemente una política exterior norteamericana que apoya las conquistas emprendidas por otros países siempre y cuando le reporten beneficios a Estados Unidos y, en cambio, se arroga el derecho de intervenir para "defender la democracia" cuando ve amenazados sus intereses. Así, Noriega fue "bueno" en tanto que aliado norteamericano y se convirtió en gángster cuando empezó a poner trabas a la agresión norteamericana a Nicaragua y a participar en los procesos de paz de Contadora. Se aplican sanciones económicas a Cuba y Nicaragua, hasta

estrangularlas, pero no se hace lo mismo para presionar al grupo derrocador del gobierno demócrata haitiano. Se guarda silencio en torno al genocidio étnico cometido en el Medio Oriente, pero en nombre de la libertad se denuncian las atrocidades en Bosnia, aunque igual no se haga nada para detenerlas, pues no hay petróleo de por medio. Sin embargo, pese a esa visión, Chomsky reivindica la apuesta por la esperanza y la libertad como posibilitadoras de la construcción de un mundo mejor.

GOYTISOLO, Juan. *Cuaderno de Sarajevo: anotaciones de un viaje a la barbarie*, Aguilar, México, 1994, 104 pp.

Crónica de un viaje a Sarajevo hecho con el corazón en la mano y el compromiso intelectual en la pluma. Contra el individualismo reinante y el desinterés y pasividad de la comunidad internacional, Goytisoló reivindica la urgencia de solidaridad con el pueblo bosnio y hace una denuncia en regla de la barbarie que se está instrumentando en Bosnia-Herzegovina en nombre de la "purificación étnica". Ahí están las cifras de 140 mil muertos, 156 mil detenidos en campos de concentración, 38 mil mujeres violadas, 12 mil cien baldados de guerra, 1,835,000 "desplazados". Y al lado de la fría estadística, los testimonios de las espeluznantes atrocidades que están cometiendo con los musulmanes bosnios, por el solo hecho de serlo. Exterminio de los sujetos y exterminio de una cultura, reducción a escombros de la Biblioteca de Sarajevo, memoria colectiva del pueblo musulmán bosnio. "Nadie puede salir indemne de un descenso al infierno de Sarajevo. La tragedia de la ciudad convierte el corazón [...] en una bomba presta a estallar en las zonas de seguridad moral de los directa o indirectamente culpables, allí donde pueda causar mayor daño", concluye Goytisoló.

MONEDERO, Juan Carlos (comp.). *El retorno a Europa: de la Perestroika al Tratado de Maastricht*, Complutense, Madrid, 1993, 429 pp.

Análisis sobre las perspectivas europeas, estructurado en torno a tres fenómenos íntimamente vinculados: la caída de la Unión Soviética, la reunificación alemana y el Tratado de Maastricht. El texto pone de manifiesto la cambiante situación europea de los últimos años, que ha representado pasar de 33 países figurantes en el acta final de la Conferencia de Helsinki de 1975, a más de medio centenar de Estados en la actualidad. El primer capítulo es un estudio detallado de la Perestroika y su desenlace en la desmembración de las repúblicas soviéticas y la caída de Gorvachov; concluye que la desproporción entre la magnitud de la crisis del sistema y la tibieza de las reformas emprendidas, en lugar de reforzar la estabilidad del Estado llevaron a su desplome. El derrumbe de la Unión Soviética y la sucesiva cascada de consecuencias en los países del Este desembocaron en la República Democrática Alemana en la caída del Muro de Berlín y la subsiguiente reunificación de Alemania; tal tema y los problemas planteados por la integración constituyen el siguiente capítulo. Por último, se analiza el significado del Tratado de Unión Europea o Tratado de Maastricht, que pretende constituir "un gran Estado europeo que respete los derechos fundamentales de la persona y los marcos territoriales en que ésta se desarrolla, desde los municipales a los estatales"; tras un estudio evolutivo del sistema de la Comunidad Europea, se exponen las características del Tratado de Maastricht y sus implicaciones en diversas áreas de la vida europea. La obra cierra con una reflexión proyectiva sobre las consecuencias de Maastricht para la política internacional. ◆